
 

最親愛的修女們與陶成中的年輕姊妹們： 

就在今天，我們在將臨期開啟的成聖之旅於最幽黯的黑夜中來到盡頭，我們抵達的區域

正如同路加福音所說的：「在那區有些牧人露宿，守夜看守羊群。」（二 8）這個朝聖之旅是

讓我們暫停與靜默的時刻，好能品嘗因等候而體悟到的「真福」：等候著「按照神聖的法則

發芽、成長與茁壯的更偉大、更深刻、更柔和的事物……。」突然間，天際打開了，光明照

亮了黑暗。那些聲名狼藉的、被遺忘的、排斥與除籍的人，領受到了不可思議的消息。一個

喜樂的「好消息」向他們宣告：「今天在達味城中，為你們誕生了一位救世者，祂是主默西

亞。」當他們聽見這來自高天的宣告，他們心中的恐懼驅散了，因為天主特別眷顧他們，祂

為他們降臨於世！他們從驚訝中回過神來，進而徹夜守候朝拜在耶穌聖嬰的腳前。 

耶穌聖嬰誕生時發生的事持續在今日發生：光明戰勝黑暗，天上與人間合而為一。救恩

進入歷史，參與歷史，因為救恩就是在人類的歷史中展開。這宣告是天主的聖言，就在今日

確實發生。祂臨在於我們當今的歷史情境中、臨在於我們個人的生命史中，使我們回到當時

的情境。教宗大聖良一世在一次聖誕節的講道中曾這樣強調：「親愛的各位，救世主今天誕

生了，大家歡欣喜樂吧！」 

是的，我們喜樂吧，因為聖言成了血肉，而且藉著祂實際的生命向我們彰顯了天主、講

述了天主，教導我們如何活出人性，接納自己的軟弱、卑微和無常。天使為我們指出的記號：

「你們將要看見一個嬰兒，裹著襁褓，躺在馬槽裡。」（路二12）正是一個秘訣，教導我們接

納自己的限度、活出自己的限度，把它當成活出共融、與他人、與他者來往的「場域」，也

是慈悲的場域。 



 每個嬰孩的誕生就是天主子的誕生，他們是這樣的軟弱和脆弱，以至於我們能夠以溫柔

的愛接納自己的軟弱，並發現一個非常重要的道理：天主在白冷城做到的事也能在我們身上

做到，祂喜愛藉由貧窮成就大事。祂把我們的救世主放在馬棚的馬槽中。貧窮妨礙不了祂！

讓我們臣服於祂的慈悲，任憑祂改造我們可悲的情境！ （教宗方濟各） 

 我們感到喜樂是因為天主居住在我們內，臨在於我們內，派遣我們成為祂的使者去祝福

他人，也就是說，對一切受造物「說好話」，認出臨在於每一個人身上的靈光乍現，並尊崇

藏身於每一種情境中的奧祕。 

 親愛的諸位姊妹，祝福大家聖誕快樂！新年快樂！我謹代表總會行政的修女們祝福各位

的家人、保祿大家庭的每位成員、保祿贊助員、朋友與恩人…。我由衷感謝你們每一位，謝

謝你們熱愛自己的聖召、對使徒工作的奉獻、用心服務以及不斷的奉獻自己。 
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